

## KULTURELLE BILDUNG – AUF DEN STAND GEBRACHT

Informationsbrief des Büros Kulturelle Bildung der Bezirksregierung Arnsberg

Nr. 9 | März 2024

Liebe Partnerinnen und Partner des Büros Kulturelle Bildung der Bezirksregierung Arnsberg, heute bringen wir Sie wieder über ausgewählte Themen der kulturellen Bildung auf den Stand und wünschen eine anregende Lektüre.

Zugleich wünschen wir Ihnen schon jetzt fröhliche Osterfeiertage.

Herzliche Grüße

Annette Meyer  
Generalistin Kulturelle Bildung

Yara Hackstein  
Fachliche Beraterin Kulturelle Bildung

Büro [Kulturelle Bildung](#)

### ÜBERBLICK

Im BLICKPUNKT Schule steht heute das Rahel-Varnhagen-Kolleg in Hagen, das kürzlich beeindruckende Ergebnisse eines DAZ-Kurses im Osthaus-Museum präsentierte. EINBLICK geben wir in das Online Portal „Makura“ der Kulturstiftung der Länder, das facettenreich zu kultureller Bildung informiert. Im AUSBLICK schauen wir auf die Ausstellung „Dunkelforschen und Lichttauchen“ einer Dortmunder Grundschule im Dortmunder U, und im WEITBLICK gibt's Neuigkeiten zur laufenden Kultur & Schule-Runde sowie zum Programm „denkmal – aktiv“.

### BLICKPUNKT: Rahel Varnhagen Kolleg, Hagen

Außergewöhnliche und facettenreiche Sichtweisen auf expressionistische Kunst präsentierten im Januar knapp 20 Studierende der Abendrealschule des Rahel Varnhagen Kollegs im Hagener Osthaus Museum: Im Rahmen einer öffentlichen Führung stellten sie selbst ausgewählte Werk der expressionistischen Sammlung vor und erläuterten diese jeweils aus ganz persönliche und damit insgesamt vielfältige Wiese. Beeindruckend dabei war die individuelle Ausdruckskraft der Kunst-Erläuterungen, insbesondere vor dem Hintergrund, dass einige der Studierenden erst seit wenigen Jahren Deutsch lernen. In dem Kooperationsprojekt zwischen Kolleg und Museum begegneten Studierende eines DAZ-Kurses und Muttersprachler aus einem Literaturkurs gemeinsam der Kunst im Museum – für ihre eindrucksvolle Führung ernteten sie viel Applaus.

### EINBLICK: Makura – Das Portal für Kulturelle Bildung

So richtig tief eintauchen in Themen der kulturellen Bildung und dabei über den Tellerrand auch in Aktivitäten anderer Bundesländer schauen lässt sich auf dem neuen Onlineportal der Kulturstiftung der Länder „Makura“. Von aktuellen Informationen über Anlaufstellen, Akteur:innen und Entwicklungen der kulturellen Bildung, über Einblicke in die Praxis kultureller Bildung und Länderporträts bis hin zu Publikationen und wissenschaftlichen Erkenntnissen und mehr reicht das Spektrum der bundesweiten Plattform. Die Kulturstiftung der Länder hat sich zum Ziel gesetzt, im Bereich der

kulturellen Bildung eine Impulsgeberin zu sein und mit ihren Projekten und Initiativen die kulturelle Teilhabe möglichst vieler Menschen zu erhöhen. Hier der [Link zur Plattform](#).

### **MEHRBLICK: Schulkunst-Ausstellung „Dunkelforscher und Lichttaucher“**

Wie bewegt sich Licht unter Wasser? Oder Wie klingen Geräusche im Wasser? Ein halbes Jahr lang haben Schülerinnen und Schüler aus den 4. Klassen der Dortmunder Funke-Grundschule zum Thema „Tiefsee“ geforscht. Begleitet wurden sie dabei von den Künstlerinnen Claudia Terlunen und Tabea Sieben. Künstlerische Ergebnisse dieser Forschung zeigt die Ausstellung „Dunkelforscher und Lichttaucher“, die noch bis Ostern in der Hidden Gallery auf der uzwei im Dortmunder U zu sehen ist. Das Projekt wurde im Rahmen des Bundesprogramms „Kultur macht STARK – Bündnisse für Bildung“ gemeinsam vom Mütterzentrum, der Funkeschule und der uzwei durchgeführt. Die [uzwei im Dortmunder U](#) ist ein Ort, der jungen Menschen Raum für Kreativität und Experimente mit Kunst und Medien gibt - ob experimentell, spielerisch oder interaktiv.

### **WEITBLICK „Kultur & Schule“ und „denkmal aktiv“**

Anträge für das Programm Kultur und Schule können ab sofort nur noch online gestellt werden. Aufgrund der Umstellung auf das Online-Verfahren verlängert sich Antragsfrist zur Einreichung der Projektdatenblätter in diesem Jahr auf den 12. April 2024. Um die Umstellung auf das neue Verfahren zu erleichtern, stellt das Ministerium für Kunst und Wissenschaft eine Klickanleitung zur Verfügung, die Sie Schritt für Schritt durch die Online-Projektskizze (ehemals Projektdatenblatt) begleitet. Sie finden die Klickanleitung auf der Kultur-und-Schule-Seite des MKS im [Kultur-und-Schule-Seite des MKS im Downloadbereich](#).

Das Programm „denkmal aktiv – Kulturerbe macht Schule“ geht in eine neue Förderrunde. Die Deutsche Stiftung Denkmalschutz fördert Projekte, bei denen Schülerinnen und Schüler ab Jahrgangsstufe 5 auf Spurensuche gehen und sich aktiv der Frage widmen, welche Werte Denkmale für unsere Gesellschaft haben und was man an ihnen lernen kann. Um eine Projektförderung für das Schuljahr 2024/25 bewerben können sich Schulen gemeinsam mit einem außerschulischen Partner noch [bis zum 3. Mai 2024 hier](#).

Wenn Sie diesen Informationsbrief nicht weiter erhalten möchten, schreiben Sie uns bitte eine kurze formlose [E-Mail](#).